

# **Estrategia Marco de Medio Ambiente de Andalucía 2030**

## **GRUPO MOTOR**

**Acta Sesión 20**

**22/03/2023**



Junta de Andalucía

## 1) Datos de la reunión

- **Fecha:** 22/03/2023
- **Hora de inicio - finalización:** 9:30 –11:30 h
- **Lugar:** Online.
- **Orden del día:**
  1. Bienvenida + animómetro
  2. En qué momento estamos
  3. Presentación y debate del Bloque 5, Economía circular (y verd
  4. Cosecha, animómetro y despedida

- **Participantes:**

Nombre y apellido	Organismo y responsabilidad
Antonino Sanz	Dirección General de Política Forestal y Biodiversidad
Federico Fernández Ruiz-Henestrosa	Delegación Territorial de Cádiz
M.ª Carmen Sanlés Benítez	Agencia de Medio Ambiente y Agua de Andalucía
Javier Maestre	Delegación Territorial de Huelva
José Ambrosio González Carmona	Director P. N. Despeñaperros, D. T. de Jaén
María José Ruiz Palomo	Dirección General de Planificación y Recursos Hídricos
María José Blázquez Calzada	Oficina Técnica de la EMMA, Gabinete de Planificación y Evaluación
Rocío Escalante Vargas	Oficina Técnica de la EMMA, Gabinete de Planificación y Evaluación
Milagros Pérez Villalba	Dirección General de Infraestructuras del Agua
Julio Escudero Padilla	Agencia Andaluza de la Energía
Joaquín Hernández de la Obra	TRAGSA
Alezandra Pérez Jutzi	TRAGSA
Manuel Celis García	Oficina Técnica de la EMMA, Empresa Considera
Miguel Angel León	Oficina Técnica de la EMMA, Empresa Considera
M.ª Carmen Romero	Oficina Técnica de la EMMA, Empresa Considera

**Curadora:** M.ª Carmen Sanlés Benítez

**Acta:** Antonino Sanz Matencio

**Moderador:** José Ambrosio González Carmona / Rocío Escalante

## 2) Desarrollo de la reunión

## 1- Bienvenida y animómetro

- José Ambrosio como moderador da la bienvenida a los participantes, tomando May la palabra para dar la bienvenida a Alexandra Pérez Jutzi, que se incorpora al equipo de Tragsa y que actualmente está trabajando en el capítulo de biodiversidad.

-En este sentido José Ambrosio indica que ha enviado a May sus aportaciones al capítulo de biodiversidad, manifestando que cree que es necesario resumir bastante el borrador manteniendo lo verdaderamente importante.

Cree también que hay que someter a la valoración del grupo motor reducir información en los textos y aportar información adicional mediante enlaces a webs o repositorios relacionada con datos o bibliografía que permita al lector un análisis ligero pero la posibilidad de ampliar la información accediendo a dichos enlaces.

A May le parece interesante esta propuesta y a partir de ahora se va a tener en cuenta en la redacción y actualización de cada borrador.

Alexandra plantea el problema de utilizar url que no se mantienen permanentes que al cabo del tiempo pudiera redirigir al lector a enlaces no operativos.

M.<sup>a</sup> Carmen Romero (CONSIDERA) expone que las url no caducan si se utilizan servidores o enlaces internos.

May propone analizarlo y tener más información para una toma de decisión adecuada.

- Pasamos, de la mano de Rocío Escalante al animómetro, en el que cada participante expresa su nivel de energía para la sesión.

## 2- En qué momento estamos.

Se expone que se están elaborando los borradores de los bloques temáticos. El estado es:

- Bloque de Agua: **Borrador 1** mandado a los gestores y en espera de respuesta.
- Bloque de Prevención Ambiental y contaminación: **Borrador 1** pendiente de envío a gestores
- Los borradores 0 del resto de bloques están terminándose, algunos con una segunda revisión como el de gobernanza y el de biodiversidad que está recibiendo todavía aportaciones y en breve podrá pasar a definitivo.
- El de Biodiversidad y el Clima es muy probable que regresen al grupo para un análisis final

## 3. Presentación y debate del Borrador 0 del Bloque 5, Economía Circular

Carmen Romero (CONSIDERA) presenta el Bloque 5 de Economía Circular indicando que han llegado pocas aportaciones, en la que se presenta un bloque basado fundamentalmente en la gestión de residuos y con un apartado dedicado a la agricultura ecológica.

Miguel Angel y Manuel de CONSIDERA indican que para la redacción se ha realizado una comparativa de la situación andaluza en el contexto de la situación nacional y la europea.

Comentan que las aportaciones que se han realizado están ligadas a los conceptos relacionados con la Economía Circular, por lo que hay que tener en cuenta que ya al principio del trabajo se definió el contexto de este bloque ligado a residuos como elemento central y agricultura ecológica, analizándose las tendencias con la información existente en REDIAM que es la que se utiliza en la propia gestión de estos elementos. Comentan además que Rocío ha realizado varias indicaciones conceptuales que han sido aclaradas y justificadas .

Rocio expone que una vez presentada la propuesta de redacción es bueno analizar si hay que redefinir los objetivos ya que es ahora cuando se pueden echar en falta conceptos, conocimientos o nuevos apartados o contenidos.

May corrobora lo que Rocío expone en especial con el tema del encaje de Agricultura Ecológica, coincidiendo con Federico en que se tenga que introducir textos y párrafos aclaratorio e introductorio que contextualicen la situación de la gestión y justifique el propio contenido que aborda la estrategia.

Asimismo indica que las ideas clave no acaban de ajustarse a los criterios de redacción que se establecieron en su momento de indicar problemas en Andalucía, su contextualización y lo que se está haciendo o como se está gestionando. Los objetivos no deben aparecer en las ideas clave salvo que la intención sea aclarar la situación o el contexto en el que esta se desarrolla.

En cuanto al cuadro de tendencias, basándonos en la información existente, la tendencia de analizarse a lo largo de un periodo y no circunscribirlo a la última anualidad.

Se debe aligerar el texto cuando hace referencia a políticas o estrategias, realizando un cuadro resumen en el que se recojan estas, sin necesidad de incluirlas resumidas en el texto.

Con la actual redacción parece que lo único que se realiza ligado a la economía circular es la gestión de los residuos, pudiendo ser interesante la inclusión de aspectos ligados a la bioeconomía, que tiene su propia estrategia.

M.<sup>a</sup> Carmen (CONSIDERA) cree que se podría hacer una valoración y análisis del conjunto del borrador para valorar la adecuación completa.

Federico plantea que, como gestor, se ha encontrado en situación de gestionar algunas políticas o estrategias para las que era muy complicado cumplir con una planificación que no se ajustaba a la realidad, por lo que piensa que hay que explicar muy bien la situación de partida y la expresión adecuada de los objetivos.

En cuanto al concepto y contenido de economía circular no podemos quedarnos solo con los residuos y deberíamos abordar temas ligados al consumo, gestión de recursos, etc.

José Ambrosio no ve buen encaje en el apartado actual de agricultura ecológica quizá sería conveniente sacrificar este apartado.

En cuanto a la economía verde la entiende ligada al sistema primario (forestal, pesca, agrario, etc) que haciéndose de forma sostenible permita, más allá de la propia gestión biomásica, una gestión para la conservación y el aprovechamiento y generación de riqueza, asentamiento de industria y creación de empleo.

May plantea como podemos hacer un capítulo dedicado a la economía circular dedicando el 90% del contenido a la gestión de los residuos.

Antonino plantea utilizar la experiencia y las conclusiones generadas en la gestión de proyectos de cooperación internacional que puedan aportar contenido a este capítulo.

Joaquín Hernández nos propone valorar incluso eliminar el capítulo y recoger los residuos en el bloque de prevención y contaminación.

May plantea que mandarán por correo electrónico una propuesta al grupo para que podamos analizar y tomemos una decisión con respecto a bloque y su contenido.

A partir de este momento hay diversas intervenciones de Federico, Carmen Romero, Joaquín, May, Rocío, Julio, M.<sup>a</sup> José, Javier y Mila relacionado con el concepto de economía circular , residuos y la coherencia de la contextualización de la agricultura ecológica, destacando el abordaje desde este apartado de la economía circular teniendo en cuenta el esquema genérico que aparece en el inicio del borrador en el que se incluye desde el diseño de los productos, pasando por su fabricación, comercialización, transporte, uso, mantenimiento y desecho, así como la inclusión de conceptos relacionados con la agricultura como gran consumidor de recursos y de gran incidencia en el medio ambiente, en los que pudiera integrarse el concepto de agricultura ecológica, como puede ser el de agricultura circular o regenerativa.

M.<sup>a</sup> Carmen Romero recapitula lo tratado hasta ahora de forma que se debe justificar y contextualizar la economía circular y por qué se aborda principalmente desde la gestión de los residuos, al ser este sector donde se han iniciado la mayoría de las acciones desarrolladas, así como abordar la contextualización de la economía verde explicando la importancia de una experiencia como la agricultura ecológica,

aclarando la relevancia de otros sectores. Todo ello se debería definir en el correo de conclusiones que se enviará a quienes integran el grupo motor para tomar una decisión consensuada de los contenidos a tratar en este capítulo.

Finalmente May plantea que lo importante es tener un borrador coherente pro lo que haya que cambiar el enfoque. Se remitirá al grupo motor una propuesta que estará centrada en dos posibilidades:

- Optar por un bloque de economía circular centrada en la gestión de los residuos
- Optar por incluir en el bloque la la economía circular y un apartado de economía verde ligado principalmente a bioeconomía donde pudiera tener encaje la agricultura ecológica.

#### **4. Cosecha**

Rocío Escalante pide a Alexandra que realice la cosecha de la reunión, de forma que cree que hemos sido muy reiterativos en algunos temas que hemos abordado, llevándose la idea de que hay que ver este bloque desde un enfoque nuevo

#### **5. Animómetro y despedida**

- **Fecha de la próxima reunión:** miércoles 12 de Abril de 2023 de 9:30 a 11:30h. ONLINE

- **Reparto de roles:**

- Moderadora: vacante todavía
- Acta: Carmen Sanlés
- Cuidadora: M.<sup>a</sup> José Ruiz